
我学会访 日团应邀访问日本

徐启新

20 10 年 10 月 12 日至 20 日
,

应日中科学技术文化中心的邀请
,

由中国中日关系

史学会副会长张云方为团长
,

副会长兼秘书长徐启新
、

副秘书长董永裁组成的访 日

团与日本有关学术团体
、

政府官员
、

政治家
、

友好人士等进行了广泛交流
,

就对撞

船事件后的中日关系深人交换意见
,

取得了圆满成功
。

这次出访是日中科学技术文化中心邀请的
,

到达东京第二天
,

访 日团与该中心

的日中关系研究所成员进行了座谈
。

日方出席人员有 日本前驻联合国大使谷 口诚
、

凌星光
、

韩庆愈
、

西忠雄
、

武吉次郎
、

清水美和
、

五十川伦义等 23 人
。

首先
,

团长

张云方从国际形势
、

中国的经济发展
、

我对撞船事件的态度以及为什么采取反制措

施等问题阐述了看法
。

在讨论中
,

有许多 日本友好人士对我撞船事件后所采取的某

些反制措施表示不理解
,

比如推迟 日本青年世博访问团的问题
,

对参团 日本青年影

响很大
。

有人认为
,

关于钓鱼岛问题
,

19 78 年邓小平所提出的
“

搁置争议
,

共同开

发
” ,

是中国单方面的表示
,

日本并未同意
()

还有人认为
,

中国对撞船事件的异常

反应
,

反映了中国内部的权力斗争
。

谷 口诚认为
,

这件事件表明了 日中关系的脆弱

性
,

同时也说明了 日本缺乏有远见的政治家
,

以及中国表现出的大国意识
。

针对 以

上各种意见
,

我访日团成员分别阐述了看法并就有关问题做了解释
。

我访 日团一行还与日本华人教授会进行了座谈
。

华人教授会代表朱建荣等 7 位

学者出席
。

他们对我采取的反制措施表示理解的同时
,

也希望做一些改进
,

如民间

交流最好不要停
,

还是要体现我重视 日本的姿态等
。

在日期间
,

我访 日团与日本民主党
、

自民党的政治家
、

政府官员
、

学者等进行

了广泛的接触
,

并深人地交换意见
,

达到了广交朋友的目的
。

从政府层面看
,

会见 的人员有众议员
、

环境省副大臣近藤昭一
,

外务省国际

协力局长佐渡岛志郎
、

亚大局中国蒙古课长垂秀夫
、

外务事务官大友诚
、

国金荣江
、
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深人探讨二宫尊德思想与儒学的关系口

大会的有 6 00 人
,

经常出席者 200 人
。

他说
, “

学者在会上发表的论文
,

有许多高

见
,

体现了研究二宫尊德思想的新成果
。

互动交流
,

会互有启发
,

这是大会的成功

之处
,

希望这种作法继续坚持下去
,

以使今后的每次讨论都取得成功
。

最后诚心表

示感谢与会者对大会的支持
。

两年后在清华大学再见
。 ”

这次学术会议有三个特点
:
第一

,

与会学者热情高
,

讨论热烈
,

畅所欲言 ; 第

二
,

与会者老中青结合
,

约各占三分之一
,

年长者 80 有余
,

循循善诱指导青年学

者
。

青年研究者 30 岁左右
,

尊敬长者
,

主动虚心请教
,

表明后继有人
,

中青年研究

者将是推动二宫尊德思想研究的一支生力军 ; 第三
,

以理事长为首的大会组织者
,

对大会材料
、

食宿
、

参观考察
,

都组织安排得井井有条
,

使会议顺利进行
,

园满成

功
。

第四
,

会后边进行深层次交流
,

边畅谈友谊
,

对促进中日两国人民世代友好意

义重大
。

(作者单位
: 大连民族学院 )
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日台交流协会总务部长龟井启次
,

经济产业省通商政策局亚太通商交涉官田村晓彦

和东北亚课向井智志等
。

从政治家层面看
,

会见的有前自治大臣 (自民党) 野田毅
、

民主党众议员细野

豪志
、

山口壮
、

民主党智囊须川清司等
。

野 田毅对 民主党处理撞船事件表示不满
,

他认为
,

如果 自民党执政
,

即使抓了船长 2
、

3 天后可能就放人
。

山 口壮认为
,

前原

决定拘留船长
,

更多考虑的是其个人的功绩
,

在民主党国会议员中赞成者不到一半
。

在 日期间
,

恰逢我学会的对 口交流单位
—

日中关系学会召开理事会
,

宫本雄

二前驻中国大使当选为新会长
。

日中关系学会邀请我访 日团在学士会馆见面并共进

午餐
。

会面中
,

除了交流对当前中日关系的看法外
,

还就明年的交流计划进行了商

谈
。

日中关系学会正在申请明年举办国际学术研讨会的资金
,

如成行届时将邀请我

学会派代表出席
。

东海地区 日中关系学会也表示
,

如果我学会代表出席东京会议
,

将邀请我学会在东京会议后去名古屋共同举办会议
。

在 日期间
,

访日团一行还拜会了中国驻 日本大使程永华
。


